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Bilan de l’année 2. 

            Compte-rendu de la  

                         Commission Consultative  

                                 d’Evaluation et de Suivi (CCES) 



2 

L'élaboration de programmes locaux de prévention des déchets ménagers et assimilés 
(PLPDMA) est obligatoire depuis le 1er janvier 2012, conformément à l'article L. 541-

15-1 du code de l'environnement .  

Le PLPDMA doit s’inscrire dans le Programme National de Prévention des Déchets 
(PNPD) et dans le Plan Régional de Prévention et de Gestion des Déchets (PRPGD) de 
Normandie.  Les PRPGD sont des outils de planification globale de la prévention des 
déchets ménagers et issus de l’activité économique. 

Les modalités de mise en œuvre sont précisées dans le décret n° 2015-662 du 14 juin 
2015 relatif aux programmes locaux de prévention des déchets ménagers et assimilés. 
Parmi ces modalités, nous avons l’obligation d’organiser au moins une fois par an la 
Commission  Consultative d’Elaboration et de Suivi (CCES) qui réunit, élus, techniciens 
et acteurs locaux, mais est également ouverte à tous les citoyens. 

 

L’objet de cette commission est de faire un bilan de l’avancée de ce programme sur 7 
ans, maintenant 5, et d’identifier les moyens de l’optimiser, le cas échéant de l’adap-
ter. 

 

Nous vous proposons donc un bilan en quatre temps: 

 Point sur les faits marquants de 2022. 

 Bilan action par action. 

 Impacts des actions 

 Perspectives pour l’année 3. 

 

 

 

 

 



3 

Les faits marquants de 2022. 
 

A. La caractérisation de nos déchets ménagers. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous devons insister sur les actions autour du tri des    
textiles, de la publicité (stop pub) et du gaspillage          
alimentaire. 

 

 

 

B. L’impact du tri à la source des biodéchets sur nos objectifs en matière de compostage. 

 

Avec l’obligation de tri à la source des biodéchets, le compos-
tage est passé d’action de prévention volontaire pour les   
citoyens à obligation légale. D’autre part, les moyens mis à 
disposition pour cette action sont tout autre.  

Il est désormais nécessaire de programmer une distribution 
de 15000 composteurs en 10 ans alors que rien n’était       
programmé ni budgétisé lors de la rédaction de ce               
programme. 

 

C. Les premières campagnes de broyage de branchages. 

Nous offrons aux citoyens l’opportunité de valoriser leurs déchets in situ et de pou-
voir obtenir une matière première utilisable pour du paillage ou du compostage. 
C’est une opération satisfaisante pour les citoyens. Nous remercions toutes les 
équipes municipales qui nous aident pour la mise en œuvre de cette action. 

La caractérisation de nos déchets ménagers 
résiduels est explicite concernant le potentiel 
de réduction tant par la partie compostable 
que la partie prévention. 
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D. L’implication des communes et des conseils municipaux. 

 

Nous constatons un investissement des communes tant dans les aspects prévention 
(aménagement de bornes textiles, opération broyage, distribution de composteurs) 
que dans la gestion des déchets (réunion publique, refus de collecte).  

 

 

 

E. Le Flop du projet avec le K-Rabo. 

Le projet consistait à proposer différentes animations de prévention dont    
l’objectif était de constituer un groupe  de futurs acteurs locaux des bons 
gestes. Au final, très peu de participations aux ateliers et aucun groupe ne s’est 
constitué. Expérimentation peu concluante car l’objectif n’a pas été atteint. 
Faire venir le grand public, même dans un cadre agréable n’est pas aisé. 

 

 

 

F. La transversalité SITCOM/Communautés de communes. 

L’an dernier nous avions fait le constat des difficultés d’impliquer les communautés de communes dans ce 
programme d’actions, et de constater parfois un manque de transversalité sur des problématiques      
communes. Nous espérons qu’avec le temps, cette transversalité devienne culturelle. 

M Baudoux, maire de Saint-Georges-d'Annebecq   
pendant l’opération du broyage pour plus de paillage. 

Visite d’une ressourcerie pour sensibiliser  
au acheter et jeter mieux 
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Programme d’actions. 

1. Les OMr 

Action 1 : Accompagnement des publics au compostage. 

L’accompagnement des publics se fait via nos documents (vidéo et textes 
présents sur notre site internet) mais également par un format papier         
disponible dans les mairies. Lors de la distribution de composteurs, de 
nombreux foyers ont témoigné avoir consulté et apprécié notre site. 

 

Nous avons également utilisé notre page Facebook via 3 post pour       
insister sur les trois éléments clés : diversifier les apports, aérer et veiller 
à l’humidité. 

 

Nous accompagnons également les structures engagées dans le compostage. Nous sommes intervenus 
auprès des composteurs des écoles de Rânes et d’Urou et Crennes, ainsi qu’auprès du collège Jean Ros-
tand et de la maison Coupigny (Carrouges). 

 

 

Action 2 : Développer le nombre de foyers pratiquant le compostage. 

Lors de la campagne de distribution de 2022, nous avons distribué 232 composteurs. Pour 2/3 des foyers,  
c’était une première acquisition.  La distribution a eu lieu dans nos locaux rue de la Saponite à Argentan 
mais également au sein du territoire (Ecouché, Putanges-le-Lac, Le Bourg-Saint-Léonard, Carrouges,               
Magny-le-Désert). 

Avec l’évolution de la législation, notamment du tri à la source des biodéchets, cette action va être modi-
fiée et amplifiée. Nous ambitionnons la distribution de 15000 composteurs au cours des 10 prochaines 
années. Désormais, les composteurs sont distribués gratuitement. 

 

Action 3 : Développement du compostage en restauration collective. 

De nouvelles structures sont  équipées : une structure d’accueil de Carrouges 
(la maison de Coupigny), ainsi que la cuisine centrale d’Argentan. Au niveau 
des volumes, cela représente 300L de déchets au niveau de la maison de Cou-
pigny. 
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Action 4 : Compostage en habitat collectif. 

Grande satisfaction pour le composteur en pied d’immeuble de la Noé, avec 
2000L de déchets déposés en un an. Nous avons pu courant avril, récupérer le 
premier compost mûr. 

Désormais l’association Bio-sur-Orne (route d’Urou) gère 6 composteurs         
partagés. 

 

Action 5 : Lutte contre le gaspillage alimentaire en restauration collective et scolaire. 

Cette thématique a été traitée avec le maison de retraite de Putanges-le-Lac à la suite de leur opération 
de  pesées. Un réajustement a été effectué par l’établissement. 

 

Des animations de sensibilisation à cette thématique ont eu lieu également : 

• Trois classes de l’école privée de Carrouges ont été sensibilisées à la notion de gaspillage alimen-
taire. 

• Une animation pour un public jeunes/adultes avec la maison du citoyen. 
• Une animation avec les familles de « défi toit ». 
• Une animation adultes en partenariat avec le K-rabo de Rabodanges. 
 

 

Action 6 : Lutte contre le gaspillage alimentaire en restauration et doggy bag. 

Aucune action concrète engagée cette année mais elle sera incluse dans la labellisation « commerçants engagés». 

Ateliers cuisine anti gaspi,  

au K-Rabo à gauche et  

dans le cadre de défi toit à droite. 

 Nombre de 
structures sur 

le territoire 

Structures  
compostant 

Nombre de struc-
tures compostant 

les épluchures 

Nombre de 
structures com-

postant les 

Présence de 
poules. 

Ecole 17 11 11 4 2 

Collège 7 4 4 2  

Lycée 5 3 3 0  

EHPAD 5 3 3 1 2 
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2. Les déchets recyclables. 

Action 7 :  Achetons mieux. 

Un premier contact a été établi avec la Fédération commerciale et industrielle d’Argentan 
lors de la mise en valeur des cartes cadeaux proposées pendant les fêtes de fin d’année. 
Ce contact a permis d’identifier un partenariat possible sur la mise en place d’un label 
« commerçants engagés ». Cette thématique sera travaillée en année 3 pour une             
réalisation souhaitée en année 4 du PLPDMA. 

Au niveau des textiles, cette thématique a été traitée au sein du Journal du tri et de la pré-
vention. Thématique également régulièrement abordée avec des groupes de jeunes 
adultes, de nombreux échanges au sujet de Shein, marque étendard de la « fast fashion ». 

 

Action 18 : Faire soi-même, « do it yourself » 

Nous avons animé différents ateliers autour du faire soi-même: projet     
K-Rabo, durant la gratiféria lors de la SERD (Semaine Européenne de la 
Réduction des Déchets), animations à la MFR ou le CCAS de la ville     
d’Argentan. 

 

Action 9 : STOP PUB. 

Dans la continuité des années précédentes, nous alimentons les mairies pour qu’elles puissent le fournir 
à leurs concitoyens. Le stop pub est également disponible dans nos locaux et est proposé à tous les     
nouveaux arrivants sur le territoire. 

 

Action 10 : Réutilisation des livres. 

Lors du réaménagement de nos locaux, place Mahé, la redistribution de livres a dû être stoppée. Néan-
moins, le public s’est rapidement approprié ce nouvel espace. Nous avons également 
renforcé notre lien avec des structures gérant des boîtes à livres de notre territoire 
comme le lion’s club et le rotary club. 

Nous alimentons également des boîtes à livres de certaines structures telles que la   
maison du citoyen ou l’espace René Cassin. 

 

Action 11 : Dématérialisation des documents. 

Toutes les collectivités sont engagées et le SITCOM est  le plus éco-exemplaire possible. 
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3. Déchets collectés en déchèterie. 

Action 12 : Limiter l’implantation de haies de résineux. 

Les communautés de communes Terres d’Argentan et Val d’Orne sont engagées dans cette démarche. 

Action 13 : Meilleur gestion des pelouses et de la tonte. 

L’accompagnement des publics se fait via nos documents (présents sur notre site internet) mais égale-
ment par un format papier disponible dans les mairies. Nous proposons ainsi 
un panel de solutions, du mulching au compostage en passant par le paillage. 

 

Action 14 : Opération broyage pour plus de paillage. 

Nous avons lancé notre première opération à l’automne 2022 avec la partici-
pation de 4 communes, Ecouché-les-Vallées, Monts-sur-Orne, Nécy et Trun. 
Des nouvelles communes se sont engagées au printemps comme Putanges -le-

Lac, Ri et Saint-Georges-d’Annebecq. Conjointement aux opérations dans les 
communes, l’action se déroule au sein de la déchèterie d’Argentan. 

Le volume des branchages collectés au sein des communes n’atteint pas encore son potentiel mais c’est 
avec le temps que les habitants vont s’approprier la démarche. Le fait de pouvoir récupérer du broyat est 
très apprécié par ces derniers. 

Au niveau de la déchèterie, nos gardiens ont été victimes du succès de cette   
redistribution, avec beaucoup de demandes et parfois d’incivilités. Nous allons  
réorganiser les modalités de cette redistribution. 

Exceptée une commune, nous avons des retours positifs des maires participants 
à cette opération. 

Nous avons aménagé notre mode de communication pour les communes souhaitant impliquer              
uniquement leurs concitoyens. Cette requête est liée à la peur de voir de l’incivisme de la part d’habitants 
des communes voisines. 

 

Action 15 : Gestion différenciée des espaces verts des collectivités. 

La ville d’Argentan est très engagée dans cette démarche et des actions sont menées au sein de Territoire 
d’Argentan avec une importante réflexion sur la biodiversité au sein du service urgence climatique. 

Action 16 : Améliorer la gestion des espaces verts des entreprises. 

Cette thématique sera investie dans les prochaines années. 

Action 17 : Déchets électroniques des entreprises et lutte contre la fracture numérique. 

Cette thématique sera investie dans les prochaines années. 
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Action 18 : Accompagner l’émergence d’une ressourcerie. 

Selon les dernières informations du service urgence climatique de Terres d’Argentan, le dossier n’a pas 
évolué. 

Néanmoins nous avons mené des actions de réemploi. 

 Gratiféria : nous avons organisé une gratiféria lors de la semaine européenne de la réduction des 
déchets. Une centaine de citoyens sont venus déposer et/ ou prendre des jouets, des jeux et des 
bibelots. Une quantité importante d’objets a transité. 

A la fin de la gratiféria, l’ensemble des objets a fait l’objet de dons (Maison des mots, COALLIA, Croix 
Rouge, centre social de l’Orne). 

 Opération vélos : Chaque année nous collectons les vélos corrects pour ensuite en faire don à une 
association qui s’occupe de la vente. Cette année, nous avons collaboré avec la Croix Rouge. 70 vé-
los ont trouvé un nouveau propriétaire à un prix solidaire allant de 2 à 15 euros. 

 Aide aux familles ukrainiennes : Durant l’été nous avons collecté le mobilier réutilisable au sein de 
la déchèterie d’Argentan afin de faciliter l’emménagement de familles.  

 Partenariat COALIA : Nous avons fait don d’une somme d’objets et mobiliers à cette association qui 
accompagne des familles migrantes à s’intégrer. 
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4. Les textiles. 

Action 19 : collecte des textiles. 

Ce sont un peu plus de 280 Tonnes qui ont été collectées en 2022, soit un ratio de 6.6 Kg/hab/an. 

Lors de l’année 2022 et encore plus en 2023, des conteneurs supplémentaires seront installés pour affiner 
le maillage de bornes sur le territoire. Ce développement se fait à l’aide de nos deux structures parte-
naires, Agir la Redingote et Tritex Normandie. Pour donner suite au constat lors de la caractérisation de 
nos déchets, il semble nécessaire de sensibiliser les citoyens, mais également de rapprocher ces bornes 
de leur domicile. Par ailleurs, il est plus aisé pour les élus des communes d’évoquer cette thématique si 
leur territoire est équipé. 

Nous avons également engagé différentes actions de communication, amélioré la customisation sur nos 
bornes textiles, et réalisé une vidéo pour favoriser le dépôt en sac . 

 https://www.youtube.com/watch?v=J1cjFrI9-i4. 

Nous allons présenter tous les textiles pouvant être déposés dans les bornes dans notre prochain journal 
du tri. 

Enfin, nous avons organisé pour les élus une visite du centre de tri et de la boutique d’Agir la Redingote à     
Alençon. Le compte-rendu de cette visite a eu une bonne visibilité sur notre page Facebook.   

 

 

 

Une des conséquences des chaussures déposées 
en vrac...il faut ensuite retrouver les paires. 

Visite du centre de tri des textiles d’Agir la Redin-
gote à Alençon. 
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5. Impact des actions menées en 2022. 
 Le compostage. 

 Les actions de compostage ont permis une réduction de déchets de l’ordre de 10 tonnes.  

 

 Distribution de STOP PUB 

Nous pouvons évaluer l’impact de cette action à 7T  (200 X 35 Kg). 

Nous avons distribué 300 autocollants dont pour 1/3, c’est un renouvellement. 

 

Réutilisation des livres. 

Le SITCOM a remis 2.2 tonnes de livres en circulation grâce aux différentes boîtes à livres du territoire. 

 

Broyage de végétaux. 

Lors de cette première opération, 25  M3 de broyat obtenu, cela représente un poids de 5.75 T (25X230). 

 

Actions de réemploi. 

 Compostage individuel Accompagnement au 
compostage 

Composteurs partagés. Compostage scolaire. 

Poids en Tonnes. 7.7 1.5 0.9 0.3 

Dons COALIA Gratiféria Opération vélos Don famille Ukrainienne 

0.320 T 0.3 T 0.32 T 2.6 T 

Nous pouvons évaluer le réemploi à la hauteur de 3.5 tonnes. 

 

Collecte des textiles. 

La collecte de textiles de 2022 s’élève à 280 tonnes. 

 

Au final, nous évaluons les actions de réduction des déchets en 2022 à 308 tonnes. Au niveau du        
compostage, nous n’avons pas intégré la réduction occasionnée par les composteurs en place avant 
2022. De même pour les stop pub. 
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Perspectives pour l’année 3. 

Cette troisième année sera axée sur six priorités: 

• Distribution de composteurs. 

• Etats des lieux des composteurs scolaires. 

• Label commerçants engagés. 

• Opération de broyage. 

• Organisation d’opérations de réemploi 
(vélos et gratiféria) 

• Organisation du réemploi : prise de contact 
avec les associations locales. 


